



LE QUATRE "Z"

BULLETIN DES ANCIENS

DU 4^{ème} REGIMENT DE ZOUAVES

N° 000

90^{ème} Année

N° 00

AVRIL 2013

AMICALE DU 4^{ème} ZOUAVES

PAN ! PAN ! LARBI
Les Chacals sont par ici !

SIEGE SOCIAL : 7 rue des Frênes
60280 VENETTE

CCP PARIS 380 – 30 T

ASSOCIATION : Régie par la loi de 1901

DECLARATION : Préfecture de Police en 1921

COTISATION : 20€ par an

PRESIDENTS D'HONNEUR :

Général GRANGIER +
Général BOURLIER +
Monsieur TOURNERET
Monsieur AVERTIN +
Monsieur DESANGINS+

SOMMAIRE.

§§§§§

Le mot du Président.

§§§§§

Nos joies, nos peines.

§§§§§

La Butte aux Zouaves.
Carlepont le 18 mars 2012.

§§§§§

§§§§§

Assemblée Générale, nous n'avons pas de date pour nous réunir. Attendons le feu vert du Quartier des Célestins.

§§§§§

LE MOT DU PRESIDENT.

Chers Amies, Chers Amis,

Nous sommes toujours debout, et malgré toutes les peines que notre Amicale rencontre, nous tenons toujours le cap.

Nous aimerions être présents sur toutes les manifestations organisées par nos Amis des autres Régiments de Zouaves, mais les effectifs diminuant rapidement, nous ne pouvons assurer notre présence que sur les principales manifestations.

Cette année verra le jour du monument de la « Butte aux Zouaves », c'est le 22 septembre que cette inauguration aura lieu. Monsieur de Villepin, lors de son discours aux Associations et personnes présentes. Nous comptons sur la présence de nos Zouaves du 4^{ème} pour marquer notre attachement à la mémoire de tous les Zouaves, « Mort pour la France » sur les sites de Moulin sous Touvent, Carlepont, Quennevières et de ses environs.

Nous étions présents ce 24 mars 2013, j'ai eu le plaisir et l'honneur de déposer pour vous une gerbe au « Carré militaire » de Carlepont, ou des Zouaves du 4^{ème} sont enterrés.

Notre Vice-Président et porte-drapeau, Jean Pierre DENIS, excusé, n'avais pu participer à cette manifestation pour des raisons familiales.

Notre Association rencontre, comme toutes les Associations le même problème, le vieillissement de ses adhérents et l'âge faisant, beaucoup d'entre vous non plus la possibilité de se déplacer.

A ce jour, après notre demande de fond pour l'adhésion à notre Amicale, nous n'avons reçu que douze cotisations. Nous avons reçu, et nous les remercions des dons, de Madame COULMIERS d'Evreux, Monsieur TURNERET de Talant, Monsieur COQUIN de Tours, merci à nos Amis pour ces dons qui nous aiderons à fleurir, ou à participer aux manifestations patriotiques.

J'adresse à Toutes et à Tous mes meilleurs souvenirs.
Pierre Legay

NOS JOIES, NOS PEINES.

NOS JOIES :

Que la joie remplisse vos foyers, que vos enfants, petits-enfants et toutes vos familles vivent dans le bonheur et la joie.

NOS PEINES :

Nous regrettons de ne pas être informés des peines qui touchent vos familles et dans ce doute, nous adressons à toutes les familles qui souffrent de la maladie ou des deuils notre profond soutien et de vous adresser nos sincères condoléances.

COTISATION POUR L'ANNEE 2012

20€

MERCI DE FAIRE PARVENIR VOS REGLEMENTS

AMICALE DES ANCIENS DU 4^{ème} ZOUAVES

7 rue des Frênes

60280 VENTTE

LA BUTTE AUX ZOUAVES

182^{ème} Anniversaire de la création du Corps des Zouaves.

La date fixée pour commémorer les Zouaves était cette année le dimanche 24 Mars afin de respecter la tradition engagée il y a maintenant 9 ans dans sa forme actuelle, mais dès les années 1920 nos Aînés avaient déjà pratiqué ces commémorations.



*"France 40", "As de Carreau", "EuropUnif 19", "Les Arquebusiers de l'Est" et "14-18 en Somme" à la "Butte des Zouaves"
- Photo Jean-Michel Nowak – Patrimoine de la Grande Guerre -*

C'est sous un froid piquant qu'une nombreuse assistance s'était donné rendez-vous afin d'honorer nos Zouaves Morts pour la France.

Les cérémonies ont débuté à la Ferme de Quennevières à la stèle des Anciens combattants de la Loire Inférieure et à la plaque commémorant les Zouaves, inaugurée lors du pèlerinage de 1951.

Les nombreux porte-Drapeaux des Anciens combattants étaient également réunis autour des personnalités officielles, des élus locaux et des présidents d'associations patriotiques et historiques, parmi lesquelles nous pouvions distinguer la présence remarquable de Messieurs Lucien Degauchy, (député, conseiller général et président de la CC du canton d'Attichy), Philippe Dumont (directeur de l'ONAC-Oise, représentant Monsieur le Préfet de l'Oise), Fabrice D'Aranjo (maire de Moulin-sous-Touvent), Madame Anne-Marie Defrance (maire de Nampcel), des représentants de la Ville de Carlepont, de Messieurs Jean-Paul Rocourt (délégué général adjoint du Souvenir Français, accompagné de jeunes porte-Drapeaux du collège de Saint-Leu-d'Esserent), COL (H) Henry d'Evry (président du comité d'Attichy du SF et maître de cérémonie à la "Butte"), Bruno Godet (Amitié Franco-Allemande), Luc Degonville (président de l'Association Amicale des Anciens Combattants de Manicamp), Jean-Michel Nowak (Patrimoine de la Grande Guerre), Jean-Michel Vicaire (Grand ami des Zouaves et ancien maire de Carlepont), et l'infatigable ADC (R) Michel Dufour (maître de cérémonie à Carlepont et président de Picardie Mémoire). Les forces de la Gendarmerie Nationale étaient aussi "sur les rangs", apportant la présence militaire nécessaire. Enfin, tous les Présidents et membres des associations régimentaires de Zouaves.

Les sonneries réglementaires étant assurées par notre ami Philippe Convert et la sonorisation par Joël Debout.

Nous ne pouvons pas ici citer tous les responsables et membres des nombreuses associations patriotiques présents, pardon à tous ceux parmi qui par manque de place ou par oubli n'ont pas été cités !

« France 40 – 9^e Zouaves » avait revêtu uniformément ses tenues de 1940. La tradition du Zouave était assurée par les tenues à l'orientale de nos camarades de « EuropUnif 19 » et « Les Arquebusiers de l'Est ». Quant à nos amis d'« As de Carreau », ils avaient choisi la très rare tenue de zouaves 1915, et « 14-18 en Somme », en tenue bleu-horizon et cul-rouge honorant ainsi fidèlement les Morts de la Butte lors de la Grande Guerre. Tous s'étant associé dans les rangs du Collectif, affirmant ainsi la camaraderie du monde de la reconstitution et de l'histoire vivante.



Cérémonie à la Ferme de Quennevières. Bruno de Villepin, Président de l'Union Nationale des Zouaves, pose la gerbe au monument aux Morts
- Photo : Michel Poggioli de l'Association Amicale des Anciens Combattants de Manicamp -

Le cortège s'est ensuite dirigé vers la « Butte des Zouaves », haut lieu de Mémoire, rappelant la bataille de Quennevières et rend hommage à des soldats enterrés vivants au cours d'un bombardement lors de la Grande Guerre en juin 1915. Elle se compose d'un tertre surmonté d'une croix, sous lequel reposent les

zouaves qui avaient participé activement aux combats de la ferme de Quennevières. Ce site classé à l'inventaire supplémentaire des monuments historiques va voir en septembre prochain, à son alentour proche, l'érection d'un monument national rappelant la Mémoire de tous les Zouaves « Morts pour la France », toutes guerres confondues, comme en a fait l'annonce officielle du Président Bruno de Villepin dans un discours fort et émouvant.

Notons qu'en marge de ces cérémonies une manifestation contre le projet de décharge s'est "invitée" à la « Butte » avec notamment comme slogan : "*Pas de décharge sur un lieu de mémoire*"...



Les Honneurs aux Zouaves Morts pour la France à la "Butte des Zouaves"

- Photo : Jean-Michel Nowak - Patrimoine de la Grande Guerre -

Puis l'assistance s'est rendue au Carré militaire du cimetière de Carlepont, où de nouveaux dépôts de gerbes ont été effectués au mât des Couleurs. C'est alors que nous avons remis à **Lucien Derveaux**, , un bouquet de fleurs pour lui souhaiter son anniversaire : 93 ans le 26 mars !

Un office religieux a été célébré en l'église paroissiale de Carlepont. A l'issue de cette messe très solennelle en ce dimanche des Rameaux, une prise d'armes et des dépôts de gerbes à la stèle du 9^e Zouaves (là où le régiment a été formé en 1914) et au monument aux Morts de Carlepont ont clos ces cérémonies.

Enfin, un vin d'honneur offert par la municipalité de Nampcel a réchauffé les invités incommodés par la météo peu clémente en ces frimas de Mars... L'après-midi, un repas réunissait fraternellement les Anciens combattants et les représentants d'associations patriotiques. L'assemblée a entonné pour clore cette journée intense en émotion un « *Pan Pan l'arbi !* » et un « *les Africains* » Merci à tous et rendez-vous le **22 septembre pour l'inauguration du Monument national.**

Pan Pan l'Arbi !



Nos Zouaves au « Carré Militaire » de Carlepont, gerbe du 4 Z.